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青年报首席记者 范彦萍

本报讯“关爱老人不是嘴上说
说,我们希望在全区范围内推广‘时
间银行’的概念,希望包括全职太太、
白领、青年学生等在内的全人群利用
闲暇时间为老人提供志愿服务。”记
者从杨浦区民政局独家获悉,目前一
款专为“时间银行”开发的软件已经
准备就绪,最快将于今年6月上线,便
于年轻人认领“护老任务”。

据杨浦区民政局局长明依介绍,
目前他们已经在各个街镇开展了爱
心积分活动,为老人提供各种志愿者
活动,但只局限于低龄老人和社区志
愿者。但在推进过程中,他们觉得年

轻人才是关爱老人的主力军,吸引包
括全职太太、白领、青年学生等在内
的全人群利用闲暇时间提供志愿服
务,因此想到了“时间银行”的概念。

“打个比方,有的年轻人有法律方面
的特长,如果老人有法律维权方面的
需要,可以认领这方面的志愿者服
务。有的大学生擅长绘画,也可以传
授老人画画的经验,将爱好与关爱老
人结合起来。当然,有的有时间、有
爱心的年轻人愿意陪伴老人,也可以
和老人交流、陪他们去公园散步,这
些都是可以匹配的。”

明依透露说,为了让“时间银行”
可持续下去,他们开发了一个软件,目
前在试验阶段,未来所有想要参与志

愿服务的人可以到网上申请预约,平
台完成派单,爱心服务结束后,还能领
取积分。最快6月份这个软件就能
上线了。“因为我们原来就有爱心积
分制度,在此基础上进行扩展,难度就
没那么大。我们计划这一行动可以
在网上申请,目前已经设计了一个版,
日后将在全区范围内推进”

有人要问这些积分有什么用处?
明依介绍说,这些积分可以兑换成实
物,志愿者到爱心慈善超市换取想要
的东西,也可以储存起来,日后换取相
应的资源服务。

除了“时间银行”,明依介绍说,杨
浦还将把专业化的机构养老服务资
源引入居家和社区,探索居家和社区

的“虚拟养老院”建设项目。
不光是养老服务软件上有所创

新,杨浦在硬件方面也动足了脑
筋。据明依介绍,2020 年底前,杨浦
将建成养老床位 10800 张,床位设
置基本能够匹配当前老年人口需
求现状;建成社区综合为老服务中
心20家,实现街镇全覆盖。同时,杨
浦积极利用区内老旧厂房资源丰
富优势,破题中心城区土地资源紧
缺现状,加快推进社会力量利用老
旧厂房改建养老机构,在已完成延
吉耆乐园等6个工业厂房改建项目
基础上,今年还将继续推进平凉路
综合养老项目建设,更好满足全区
老人养老需求。

科技青年倾情演绎《化学生僻字》
花了一整天时间拍摄MV 参与者都是科研精英+文艺骨干

杨浦将在全区范围内推进“时间银行”
鼓励白领、大学生、全职太太等全人群关爱“银发族”

上海“一堆科学家”演唱并拍摄MV《化学生僻字》。 受访者供图

青年报：这部MV一共拍摄了
多长时间？比想象中困难吗？

林芳（中科院上海有机化学研
究所团委书记）：这首MV从早上8
点拍到了下午6点左右，然后当天
晚上在录音棚录音，花了一整天时
间。前期人员和编导来我们单位
踩点沟通后，根据编导的要求，选
歌手，联系拍摄场景，准备道具也
花了一定时间。总的来说，从沟通
到拍摄一共花了一周多时间，应该
说效率是很高的。

青年报：一共有多少位上海科
技青年参与这部MV的拍摄？

林芳：一共有16位上海科技
工作者参加拍摄，其中有中青科协
和上海青科协、上海市科技团工委
的老师，也有我们中科院上海有机
化学研究所的12位科技青年。

青年报：你们是如何选出这些
人选的？能否介绍一下其中几位
优秀的科技青年？

林芳：我们上海有机所的歌手
都是在科学研究和科研管理一线

的青年，他们爱好唱歌，都是我们
单位的文艺骨干，当然科研也做得
很好，其中有职工，也有在读博士
研究生，他们都是能代表有机所和
科技青年良好精神面貌的优秀青
年。

像冯琳是上海市青年五四奖
章获得者、上海市优秀志愿者；葛
航铭是上海市优秀志愿者、中科院
优秀团员、中科院优秀学生干部；
谢莎莎是中科院三好学生、中科院
优秀学生干部、市科技系统优秀团
干；张海岩是中科院三好学生、中
科院创新计划先进个人、硕士生国
家奖学金获得者；徐晓娜荣获过中
科院三好学生标兵；马晓东和赵海
为都是中科院三好学生……

青年报：这首歌貌似很难唱，
拍摄过程中发生过一些什么趣事？

林芳：拍摄过程中，主要是没
经验，这么正式的MV拍摄大家都
是第一次，所以开始有些拘谨，不
过慢慢随着大家对歌曲和导演要
求的熟悉后，渐入佳境，再加上在

有机所这个自己熟悉的环境里拍
摄，后面就很放松了，特别是我们
专门安排的一些小实验镜头，歌手
们都非常游刃有余，因为是自己的
本职工作。

青年报：大家平时都能背得出
化学元素周期表吗？

林芳：化学元素周期表是每
个学化学的学生都要背的，只不
过不是背全部，一般都是背局
部。但是背诵的顺序和歌词的
编排顺序不同，我们是按照主族
副族这样一族一族来背，或者是
按照周期来背，也就是一行一行
背，但是歌词里是八个八个背，
所以对于歌手来说还是有难度
的，我们只能说背得比没学化学
的人快那么一点点。

青年报：你们有没有把这首歌
推荐给自己身边的人学唱？

林芳：这首歌曲旋律优美，朗
朗上口，适合年轻人传唱，据说不
少同事听了这首歌，都推荐给了家
人或者子女。

据悉，《化学生僻字》由共青团中
央、中国青科协、观视频工作室联合
出品，上海市科技团工委、上海市青
年科技人才协会、中科院上海有机化
学研究所支持，上海青年科技工作者
倾情演出。“今年不仅是五四运动
100周年，还是化学元素周期表创立
150年。联合国大会于2017年决定
将今年定为‘化学元素周期表国际
年’，以表彰化学元素周期表的重要
性。于是便有了这首歌的创意。”参
与演出的上海市科技团工委书记徐
蓓巍告诉青年报记者。

据介绍，在欧洲，到十九世纪初，
随着越来越多的化学元素的发现和
各国间科学文化交流的日益扩大，化
学家们开始意识到有必要统一化学
元素的命名。瑞典化学家贝齐里乌
斯首先提出，用欧洲各国通用的拉丁
文来统一命名元素，从此改变了元素
命名上的混乱状况。

每个化学元素都是有来历的。
像以地名命名的镁（拉丁文意是“美
格里西亚”，为一希腊城市），以神名
命名的钒（拉丁文意是“凡娜迪丝”，
希腊神话中的女神），以星宿命名的
碲（拉丁文意是“地球”），以元素特征
命名的金（拉丁文意是“灿烂”）等。

“甲乙丙丁、伯仲叔
季、烷烯炔烃、羟羰羧基
……”化学元素周期表是
不是很难背？创作歌手
陈柯宇将它写成了一首
歌，由上海“一堆科学家”
演唱并拍摄成MV。在今
年5月5日，由共青团中
央主办的“网络青晚”上
播出后一炮而红。青年
报记者昨天对话相关主
创人员，倾听他们讲述幕
后故事。

青年报记者 郭颖


